

## PRECIOS

	PTS.
Suscripción trimestral	
España . . . . .	1'50
Extranjero y Ultramar . . . . .	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado . . . . .	0'20

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

Se adelanta este número por la festividad de mañana.

PERIÓDICO CATÓLICO

## INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE AGOSTO DE 1894

(Benedicida por el Papa)

### LA ÚNICA SOLUCION

#### DE LAS CUESTIONES SOCIALES

(CONCLUSION)

«Animosos y con derecho claramente nuestro, entramos á tratar de esta materia, porque cuestion es esta á la cual no se hallará solución ninguna, si no se acude á la Religión y á la Iglesia. Y como la guarda de la potestad de la Iglesia á Nos principalmente incumbe, con razón, si calláramos, se juzgaría que faltábamos á nuestro deber.—Verdad es que cuestion tan grave demanda la cooperación y esfuerzos de otros, es á saber: de los príncipes y cabezas de los Estados, de los ricos y de los pobres, y hasta de los mismos proletarios de cuya suerte se trata; pero sin duda alguna, afirmamos, que serán vanos cuantos esfuerzos hagan los hombres, si desatienden á la Iglesia. Porque la Iglesia es la que del Evangelio saca doctrinas tales, que bastan, ó, á dirigir completamente esta contienda, ó, por lo ménos, á quitarle toda aspereza y hacerla así más suave; ella es la que trabaja, no sólo en instruir el entendimiento, si no en regir con sus preceptos la vida y las costumbres de todos y cada uno de los hombres; ella, la que con muchas utilísimas instituciones promueve el mejoramiento de la situación de los proletarios; ella, la que quiere y pide que se unen los pensamientos y las fuerzas de todas las clases para poner remedio, el mejor que sea posible, á las necesidades de los obreros; y para conseguirlo, creo que se deben emplear, aunque con peso y medida, las leyes mismas y la autoridad del Estado.»

Y más abajo, volviendo sobre esas últimas palabras, objeto de varias divergencias de pareceres entre sociólogos católicos pone estas notabilísimas sentencias:

«Como el poder de mandar proviene de Dios, y es una comunicación de la divina soberanía, debe ejercerse á imitación del mismo poder de Dios, el cual, con solicitud de padre, no menos atiendo á las cosas individuales que á las universales. Si, pues, se hubiera hecho ó amenazara hacerse algún daño al bien de la comunidad ó al de alguna de las clases sociales, y si tal daño no pudiera de otro modo remediarse ó evitarse, menester es que se salga al encuentro la pública autoridad.»

Pero—añadiremos por nuestra propia cuenta—esta pública autoridad no saldrá al encuentro del daño, si no lo conceptua tal, si en vez de tenerlo por un mal lo tiene por un bien, si no la espolea el sentimiento del deber cristiano, y no ejercerá su poder á imitación del mismo poder de Dios si no se inspira en las máximas de la Eterna Verdad y bebe en el Corazón divino los raudales de alegría que necesita para cumplir sin desfallecer todas sus obligaciones.

Sienta ante todo Su Santidad como base, lo que echan en olvido ó re-

chazan los que niegan el origen de las desdichas humanas ó aspiran en la tierra á un perfeccionamiento y á una felicidad que solamente lograrán en el cielo los que perseveraren hasta el fin en fé y amor á Jesucristo.

«Sea, pues—dice—el primer principio y como la base de todo, que no hay más remedio que acomodarse á la condición humana; que en la sociedad civil no pueden todos ser iguales, los altos y los bajos. Atáñanse, es verdad, por ello los socialistas; pero es en vano y contra la naturaleza misma de las cosas ese afán. Porque ha puesto en los hombres la naturaleza misma grandísimas y muchísimas desigualdades. No son iguales los talentos de todos, ni igual el genio, ni la salud, ni las fuerzas; y á la necesaria desigualdad de estas cosas, síguese espontáneamente desigualdad en la fortuna. Lo cual es claramente conveniente á la utilidad, así de los particulares como de la comunidad; porque necesita para su gobierno la vida común de facultades diversas y oficios diversos; y lo que á ejercitar estos oficios diversos principalísimamente mueve á los hombres, es la diversidad de fortuna de cada uno. Y por lo que al trabajo corporal toca, ni aun en el estado de la inocencia había de estar el hombre completamente ocioso; mas lo que para esparcimiento del ánimo habría entonces libremente buscado la voluntad, eso mismo después por necesidad, y no sin fatiga, tuvo que hacer en expiación de su pecado. Maldita será la tierra en tu obra; con afanes comerás de ella todos los días de tu vida (I). Y del mismo modo no han de tener fin en este mundo las otras penalidades, porque los males que al pecado siguieron son ásperos de sufrir, duros y difíciles, y de necesidad han de acompañar al hombre hasta lo último de su vida. Así que sufrir y padecer es la suerte del hombre, y por más experiencias y tentativas que el hombre haga, con ninguna fuerza, con ninguna industria podrá arrancar enteramente de la vida humana estas incomodidades. Los que dicen que lo pueden hacer, los que al desgraciado pueblo prometen una vida exenta de toda fatiga y dolor y regalada con holganza ó incesantes placeres, lo inducen á error, lo engañan con fraudes de que brotarán algún día males mayores que los presentes.»

V

No vacila Su Santidad en lanzarse en medio de los contendientes y procura ponerlos en paz inculcándoles sus respectivos deberes, deberes que, volvemos á repetirlo una y mil veces, no se cumplirán como Dios lo desea jamás, con las solas fuerzas de la naturaleza humana; deberes que reclaman para su perfecto desempeño la intervención divina como de un modo especial la ha establecido en su Iglesia con su magisterio, su legislación, sus sacramentos, sus carismas y sus gracias.

Continuemos pendientes de las enseñanzas Pontificias:

«Hay en las cuestiones que tratamos un mal capital, y es el figurarse y pensar que son unas clases de la sociedad por su naturaleza enemigas de otras, como si á los ricos y á los

(1) Gen. III, 17

proletarios los hubiera hecho la naturaleza para estar peleando los unos contra los otros en perpétua guerra. Lo cual es tan opuesto á la razón y á la verdad, que, por el contrario, es ciertísimo que, así como en el cuerpo se unen miembros entre sí diversos, y de su unión resulta esa disposición de todo el ser, que bien podríamos llamar simetría, así en la sociedad civil ha ordenado la Naturaleza que aquellas dos clases se junten concordantes entre sí, y adapten la una á la otra de modo que se equilibren. Necesita la una de la otra enteramente; porque sin trabajo no puede haber capital, ni sin capital trabajo. La concordia engendra en las cosas hermosura y orden; y al contrario, de una perpétua lucha no puede ménos de resultar la confusión junta con una salvaje ferocidad. Ahora bien: para acabar con esa lucha y hasta para cortar las raíces mismas de ella, tiene la Religión cristiana una fuerza admirable y múltiple. Y en primer lugar, el conjunto de las enseñanzas de la Religión, de que es intérprete y depositaria la Iglesia, puede mucho para componer entre sí y unir á los ricos y á los proletarios, porque á ambos enseña sus mutuos deberes, y en especial los que dinamizan de la justicia. De estos deberes, los que tocan al proletario y obrero son: poner de su parte íntegra y fielmente el trabajo que libre y voluntariamente se ha contratado; no perjudicar en manera alguna al capital. ni hacer violencia personal á sus jefes; al defender sus propios derechos abstenerse de la fuerza, y nunca armar sediciones ni hacer juntas con hombres malos que mañosamente los ponen delante desmedidas esperanzas y grandísimas promesas, á que se sigue casi siempre un arrepentimiento inútil y la ruina de sus fortunas. A los ricos y á los amos toca que no deben tener á los obreros por esclavos; que deben en ellos respetar la dignidad de la persona y nobleza que á esa persona añade lo que se llama carácter cristiano. Que si se tiene en cuenta la razón natural y la filosofía cristiana, no es vergonzoso para el hombre ni le rebaja el ejercer un oficio por salario, pues le habilita el tal oficio para poder honradamente sustentar su vida. Que lo que verdaderamente es vergonzoso ó inhumano es abusar de los hombres, como si no fuesen más que cosas, para sacar provecho de ellos, y no estimarlos en más que lo que dan de sí sus músculos y sus fuerzas. Ordénase asimismo que en los proletarios se tenga cuenta con la Religión y con el bien de sus almas. Y por esto, deber es de sus jefes, hacer que á sus tiempos se dedique el obrero á la piedad; no exponerlo á los atractivos de la corrupción ni á los peligros de pecar, ni en manera alguna estorbarle el que atienda á su familia y el cuidado de ahorrar. Asimismo no imponerle mas trabajo del que sus fuerzas pueden soportar, ni tal clase de trabajo que no lo sufran su sexo y su edad.»

Y más adelante: «Las cuales dos clases—de pobres y ricos, de obreros y patronos—si los preceptos de Cristo obedecieren, no sólo en amistad, sino en amor verdaderamente de hermanos se unirán. Porque sentirán y entenderán que todos los hombres sin distinción alguna han sido criados por Dios, Padre común de todos, que todos tienden al mismo bien, como

fin, que es Dios mismo, único que puede dar bienaventuranza perfecta á los hombres y á los ángeles; que todos y cada uno han sido por favor de Jesucristo igualmente redimidos y levantados á la dignidad de hijos de Dios, de tal manera que, no sólo en Cristo, sino aun con Cristo Señor Nuestro, primogénito entre muchos hermanos, los enlaza un parentesco verdaderamente de hermanos. Y asimismo que los bienes de naturaleza y los dones de la gracia divina pertenecen en común y sin diferencia alguna á todo el linaje humano, y que nadie, como no se haga indigno, será desheredado de los bienes celestiales. Si hijos, también herederos, herederos verdaderamente de Dios y coherederos con Cristo....»

«No es verdad que en brevísimo tiempo parece que se acabaría toda contienda, don de en la sociedad civil prevaleciese esta doctrina?»

«Finalmente, no se contenta la Iglesia con mostrar los medios con que este mal se ha de curar; ella con sus propias manos, aplica las medicinas. Porque todo su afán es educar y formar los hombres conforme á sus enseñanzas y doctrina; y con el auxilio de los Obispos y del clero, procura extender cuanto más pueda los saludabilísimos raudales de su doctrina. Esfuérase, además en penetrar lo íntimo del alma y doblegar las voluntades para que se dejen regir y gobernar en conformidad con los divinos preceptos. Y en esta parte, que es la principal y más importante, por depender de ella la suma toda de los provechos y la solución completa de la cuestión, sola la Iglesia es la que tiene el mayor poder. Porque los instrumentos de que para mover los ánimos se sirve, para ese fin precisamente se los puso en las manos Jesucristo, y del mismo Dios reciben su eficacia. Semejantes instrumentos son los únicos que pueden convenientemente llegar hasta los senos recónditos del corazón y hacer al hombre obediente y pronto á cumplir con su deber, y que gobierne los movimientos de su apetito, y ame á Dios y al prójimo con singular y summa caridad, y se abra animosamente camino á través de cuanto le estorbe la carrera de la virtud.»

VI

Aquí está la única solución de los problemas sociales. Cuando se realice lo que desea el Soberano Pontífice, que es lo que desea el Corazón de Jesús, el reinado de su adorable Corazón será un hecho en la sociedad.

Mavos pues á la obra, porque esto no se ha de hacer sólo; no se nos pide todavía que sacrificemos nuestra vida por estas ideas salvadoras, como hay quien la sacrifica por ideas tan criminales como las del anarquismo; pero si se nos pide que consagremos siquiera algún tiempo, alguna pequeña cuota, algo de lo que podemos disponer en nuestros bienes ó personas para ponerlo á las órdenes de la Iglesia y en favor de los menesterosos. Se nos pide, si, que tengamos al ménos muy presente en nuestras oraciones á los que intervienen en la solución del problema, á los que pueden influir en mucho bien ó en mucho mal de la sociedad.

Debemos finalmente estar convencidos, cuantos pertenecemos al Apostolado de la Oración, de aquella verdad de fe que asienta San Pablo: «Ni el

que planta es algo ni el que riega, sino Dios que es el que hace crecer y fructificar.» Y de aquel otro del Salmista: «Si el Señor no es el que edifica la casa, en vano se fatigan los que la fabrican.— Si el Señor no guarda la ciudad, inútilmente se desvela el que la guarda.» Es decir, que si Dios no echa su bendición en nuestras obras, todas ellas serán inútiles y estériles, si no resultan dañosas. ¿Y cómo lograr esa bendición de Dios sino por medio de humildes súplicas?

Cuando llegue este Mensajero de Agosto á nuestros lectores se estarán preparando en Zurich á la celebración en el mismo mes, de un Congreso obrero internacional aprobado y bendecido por Su Santidad Leon XIII. Buena ocasión para renovar nuestro fervor en la oración y auxiliar, aunque de lejos, á nuestros hermanos de Suiza, á quienes se debe el honor de haber tomado la iniciativa en las cuestiones sociales, de haber planteado con éxito hace años la cuestión del reposo dominical, de haber legislado en favor del trabajador sobre el límite de sus horas de trabajo y de haber presentado frente á frente de los congresos internacionales socialistas, los congresos de obreros cristianos.

Las cuestiones sociales no se resuelven sin la intervención de Dios, la intervención de Dios no se logra sin oración; oremos, pues, y trabajemos en el advenimiento del reinado de Jesucristo. Sobran discursos y faltan plegarias; sobran palabras y faltan obras.

JULIO ALARCON Y MELLENDEZ, S. J.

(El Mensajero del Corazón de Jesús)

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que, desterrados los odios y sus causas, reineis por la humildad y la caridad en los corazones de todos.

PROPÓSITO

La difusión cada vez mayor de buenas doctrinas al alcance del pueblo y de buenos ejemplos de fraternal amor y paciencia.

## PROTESTA

El *Adalid*, denodado periódico madrileño, publica un enérgico artículo dando la voz de alerta contra la ridícula ceremonia que se proyecta para el nombramiento de obispo protestante del celeberrimo apostata, del desvergonzado concubinario y perjuro sacerdote Juan Cabrera.

Dice que el hecho se realizará de aquí á pocos días; si Dios no lo remedia, cuando más tranquilamente descansaban los católicos madrileños, «en la palabra de honor de las autoridades superiores de la nación.»

¡Pues si en palabras liberales fiaban lucida quedará su esperanza!

Ya sabe el valiente colega que el honor aludido... está de baños; y por consecuencia dicha palabra de honor será como un papel mojado.

Nos adherimos á la protesta de *El Adalid*, llamando la atención de los amigos de la tolerancia, impropia de los titulados católicos, acerca del soez insulto con que una vez mas va á escupirse al Catolicismo, ultrajando nuestras creencias venerandas.

CONGRESO CATOLICO

NACIONAL DE TARRAGONA

Acordado definitivamente que el próximo Congreso Católico se inaugura

el día 16 de Octubre para terminar el 21, se hace público que, á tenor del art. II del reglamento, el tiempo hábil para presentar Memorias, discursos y cualesquiera clase de trabajos, destinados á las secciones, espira el día 15 de Setiembre; en la inteligencia de que, debiendo inmediatamente entregarse los que fueran presentados á las respectivas ponencias, no se dará cuenta de los que se recibieren con posterioridad á aquella fecha, y serán devueltos á sus autores si los reclamaren. La inscripción de socios, tanto titular como honorarios, continuará abierta hasta la inauguración del Congreso en las secretarías de las juntas diocesanas, y hasta su terminación en esta Secretaría general.

Se súplica á los periodicos y revistas católicas se sirvan reproducir el presente anuncio para mayor publicidad.

Tarragona 23 de Julio de 1894. — El Secretario general Juan Corominas, Canónigo.

## Ejercicios del clero

La parte dispositiva de la edificante Circular dada por el Ilmo. Sr. Obispo Prior en primero del corriente, dice así:

«1.º Se verificará una Tanda de Ejercicios espirituales para la tercera parte del Clero de este Obispado en nuestro seminario Conciliar, comenzando el día 21 de Setiembre próximo.

2.º Los señores Sacerdotes que hayan de tomar parte en ella, lo avisarán á la Secretaría de Cámara precisamente antes del día 5 del mismo mes de Setiembre, y habrán de hallarse en el edificio del Seminario el día 20, á las siete en punto de la tarde.

3.º Únicamente tendrán que proporcionarse cama y ropa de la misma para los días de los Ejercicios.

4.º Teniendo en cuenta la escasez de recursos de algunos Sacerdotes, no se exigirá donativo alguno por la manutención durante dichos días, limitándonos á disponer se coloque en la puerta de la Capilla del Seminario un Cepillo en el que puedan todos los que gusten depositar sus limosnas libremente.

5.º Los señores Arciprestes, á quienes deberán dar cuenta con la anticipación debida los interesados de su determinación, cuidarán queden atendidas debidamente las necesidades de los pueblos de sus respectivos Arzobispados, para lo cual, si fuese necesario concederemos la facultad de duplicar la celebración del Santo Sacrificio de la Misa en días festivos á aquellos Sacerdotes que los mismos señores Arciprestes designasen.»

## EJERCICIOS

DEL

### Apostolado de la Oración

Se verificaron en la tarde del domingo 5 del corriente y en ellos tuvimos la satisfacción de observar el restablecimiento de nuestro querido Párroco, el cual predicó enérgica y lucidamente, haciéndonos pensar que aun se halla en el apogeo de sus facultades oratorias.

Verificados los ejercicios por el celosísimo capellán de las religiosas Agustinas, don Vicente Félix Camacho, subió á la sagrada cátedra el referido señor Cura, empezando por preguntar y dar contestación al hecho lastimoso de que se llenan los teatros á costa de dinero y de reposo, y quedan vacíos los templos, donde los cristianos ocupan su puesto gratuitamente.

La razón de que este siglo positivista (en lo que al dinero se refiere, porque el verdadero positivismo está en servir á Dios y gozarle) la razón de que

esta generación positivista, ó egoísta, gaste su dinero y su salud en el teatro es que allí hay alicientes para la sensualidad; y la causa contraria, es decir, la predicación de la penitencia en los templos, aleja de ellos á los amigos de recreos livianos y perniciosos.

Hizo aplicaciones del Evangelio del día, muy apropiado á la situación local, comparando á muchos cristianos descuidados con el viajero herido por los ladrones en el camino de Jerusalén á Jericó. Los respetos humanos, el indiferentismo religioso, la inclinación á los vicios, las malas compañías son los ladrones que asaltan al católico incauto que en mal hora olvidó los sanos y cariñosos consejos pronunciados en el seno del hogar por los persuasivos y bondadosos labios de una tierna madre ó de un padre celoso.

El mundo pasa luego indiferente junto á los desgraciados heridos víctimas de las pasiones, como pasaron el sacerdote y el levita junto al herido cuyas aficciones refiere el Evangelio; pero jalégrese los caídos! afortunadamente no ha de faltarles aquel samaritano que vendió las heridas echando en ellas aceite y vino, si de veras se arrepienten y procuran levantarse.

Jesús es el samaritano que llega á los pecadores, les cura y refrigera y los lleva á la Patria celestial.

Excitó el señor Arcipreste la caridad de los asociados para rogar por tantos heridos espirituales como hay en nuestro pueblo y terminó con fervorosa súplica á los sagrados Corazones de Jesús y María.

Los buenos propósitos formados en los ejemplares ejercicios que aquí se practican se robustecen mas y mas con la autorizada y ferviente palabra de nuestro celoso y querido Párroco.

Sabemos que tiene en proyecto muchas y buenas cosas que darán gran impulso en Valdepeñas á tan piadosa y necesaria devoción.

¡Dios le premie todos sus desvelos por dar mayor culto á los sagrados Corazones!

¡Dios favorezca sus fervorosos planes!

## CORRESPONDENCIA

PÁGINAS UTILES

Bajo el reinado de Tiberio César, siendo presidente de la Judea Publio Léntulo, cuyo reinado recorremos en sus hechos más principales, nos llama la atención la semblanza de Jesucristo, que descrita según aquella época, aparece en la forma siguiente.

«Jesús, notable por sus virtudes y á quien el populacho ignorante consideraba como profeta, era adorado por los que le seguían viendo en él al hijo de Dios inmortal.

Jesucristo era un hombre alto y bien formado; de aspecto simpático y reverente; tenía el cabello largo, de un color que difícilmente puede igualarse y le caía en gruesos crespones sobre la espalda, formando ondas desde su nacimiento, partido en medio de la cabeza y cayendo sobre la frente algunos rizos, según la costumbre entonces en los nazarenos: la frente era elevada, espaciosa é imponente; sus mejillas, sin mancha ni arruga, eran hermosas por un ligero color rosado; la nariz y la boca eran perfectas y formaban exquisita simetría; su barba fina y sedosa del mismo color del pelo, era del targo natural y partida en medio de la barba; sus ojos de color azul claro, eran brillantes y su mirada tranquila, dulce y serena; sus maneras dignas, reposadas y atractivas y todo su aspecto, de un hombre inocente; sus brazos proporcionados y sus manos, de tamaño regular y perfectas; andaba con aire magestuoso pero natural y sin afectación; hablaba con dulzura y sus palabras y acciones eran elocuentes, graves y candorosas: le oraba con frecuencia delante de los hombres y era de carácter dulce, modesto y sábio; en fin era

un hombre que por su extraordinaria belleza física y moral y por su divinas perfecciones, sobresalía en medio de sus semejantes.»

Estamos conformes con la descripción de Jesucristo hecha por Publio Léntulo, gobernador de la Judea entonces, y solo tenemos que añadir, que á dicha descripción, aunque en grado máximo hecha, tendríamos que adicionar innumerables virtudes, condiciones y excelencias que existen en Dios, considerado como Hombre; y considerado como Dios, nuestra inteligencia es limitada y por lo mismo, no puede comprender su esencia, por lo que, nos limitamos á decir que Dios es un Sér. incomprendible, inmutable é indefinible; esto es, le atribuimos los atributos de las criaturas si bien en grado infinito.

ELOY DIAZ GONZALEZ

Julio 1894.

Ahora que Ciudad-Real se viste de gala y se inunda de alegría, orando ante su amantísima Patrona María Santísima del Prado, nos asociamos á sus plegarias y á su regocijo, reproduciendo la siguiente oda, original de nuestro apreciable corresponsal en la católica ciudad de Daimiel.

PREMIO DEL «CONTRABAN LITERARIO DE CIUDAD-REAL» EN 20 DE AGOSTO DE 1887

## LA VIRGEN DEL PRADO

ODA.

Sacada luz del cielo que en el mar irritado de la vida se tejas tu fulgor, dulce consueño del alma humana en el dolor semido, Madre de Dios, yo ansio mirar tu luz en el cerebro mio. ¿Sera mi esfuerzo vano? Quiero cantar tu nombre, Virgen Santa, lo esencho en mi interior, débil gusano mi ser estremece se agiganta palpita aquí, lo siento, ¡saba el átomo al sol! ¡Oye mi acento! Tu imagen en mi cuna, flotando en las miradas maternales cual flota en las estrellas la alba luna, besábame entre sueños ideales y siempre confundía con el nombre de madre el de María.

«María» pronunciaba con placer infanti; y adolescente, Virgen del Prado, ante tu altar oraba... ¡Juan tejos hoy de allí, mas cuan presente tu hermosa imagen miro mecerse vagorosa, en mi suspiro!

En la ausencia recito milagros que embellecen nuestra historia, recuerdos de tu amor dulce, infinito, que iluminan un punto la memoria trocando en claro día la negra noche de la vida mia.

Los reyes de Castilla buscaron á tu lado la victoria, —que es mas sublime cuanto mas sencilla si se apoya en la fé la humana gloria— y tu esglie gloriosa decidió por Castilla la jornada.

En tu histórico templo los lauros de la patria mas queridos del culto nacional dan alto ejemplo; los regios estandartes suspendidos menaces proclamaron que humildes su trofeo allí dejaron.

En carroza argentada conque va tu ciudad se enorgullece ¡cuanto Virgen del Prado idolatrada, la piedad de tu pueblo resplandece, que es su joya querida lágrima de sus ojos desprendida!

Inestimable prenda del culto que en su pecho se atorga, te ha dedicado la sagrada ofrenda cuando aun rigores de la suerte llora luchando agonizante por alzarse en la fé pueblo gigante.

Tus hijos, respetados del naufragio seran en que inconscientes pueblos sin fé, sin brújula, arrastrados caeran de la impiedad en las corrientes, y el torpe fanatismo cen ellos rotará hasta el hondo abismo.

¡Por qué, verdad, te alejas y solo tienes por morada el cielo? grande eres siglo, mas tambien ¡ay! dejaste tras de cada conquista un desconsuelo; ¡progreso antes que atraso, no vértigo mortal á cada paso!

La justicia se esconde, sucumbe el débil al rigor del fuerte, la voz del vicio á la virtud responde guerra gritando de tan triste suerte que la ciencia del sábio no llega al corazón, muere en el labio.

¡Bendita sea la ciencia que en la moral mas pura está basada, triunfa así la verdad en la conciencia.

de otra vida se siente la alborada y una madre en la altura presenta al Creador la criatura.  
 Divina Intercesora,  
 Madre del Dios que al hombre ha redimido,  
 torna aquí tu mirada bienahadora,  
 protege al pueblo que á tu amor rendido  
 con su culto ferviente  
 combate, noble, á la impiedad de frente.  
 Como la aurora bella  
 las soñadas de la noche va alejando,  
 tu pueblo predilecto así descuellas  
 las sombras de la duda disipando,  
 que el religioso anhelo  
 sol es que rompe de la duda el hielo.  
 A ti, Virgen bendita  
 te entona el pueblo cantos de alabanza  
 que tu bondad proclaman infinita  
 con la infinita voz de la esperanza;  
 «¡Salva!» do quier resuena  
 «¡Salva!» la tierra y el espacio lleno.  
 «¡Salva!» Virgen del Prado,  
 vuela tu nombre en nubes de oraciones,  
 tus hijos congregándose á tu lado  
 por templos te presentan corazones  
 y adorarte desean  
 donde sus almas tus altares sean.  
 GASPAR F. SAC.

SECCION DE NOTICIAS

Para el día de mañana está dispuesta la festividad con que la cofradía de Nuestra Señora de la Cabeza obsequia actualmente á María Santísima.  
 En la Misa mayor predicará don Vicente Benitez, y por la tarde se verificará la procesion por las calles de la carrera acostumbada.  
 Hemos sabido con intima delectacion que se ha entregado al Asilo de Ancianos Desamparados la cantidad de cincuenta pesetas, procedentes de la testamentaria de don Valentin Caminero (q. e. p. d.), el cual dejó dispuesto ese piadoso legado.  
 Mucho celebraremos sirva de ejemplo el rasgo caritativo que dejamos mencionado para aliviar la precaria situacion de dicho establecimiento, motivada por el espíritu de caridad que predomina allí hasta el punto de

ampliar su benéfica proteccion mas de lo que permiten los escasos fondos de que puede disponer.  
 Los individuos que se encuentran en el caso de hacer testamento no deben olvidar que quien dá limosna al pobre hace obsequio precioso á Nuestro Señor Jesucristo y harán muy bien santificando ese acto importantísimo, que les será doblemente recompensado con las bendiciones del cielo y de la tierra.  
 Las oraciones de los ancianos y de las hermanas, ángeles caritativos que se dedican á servirlos, alegrando los tristes días de la vejez, serán de inmensa valía junto al Trono del Altísimo.  
 ¡Que satisfaccion tan grata puede gozar anticipadamente el generoso donante, pensando en su limosna postuma y prolongando en la medida de sus fuerzas los actos caritativos de su vida! Mientras se están realizando las buenas obras, que dejara dispuestas, su memoria está muy viva y venerada por la vehemente gratitud que en los Asilos se profesa á sus bienhechores.  
 Repetimos que veremos con mucho gusto la continuacion de esos caritativos legados, con los que se sostienen en otras poblaciones holgada y decorosamente casas benéficas de gran importancia.  
 El consumo de agua del Moral va generalizándose en Valdepeñas, hasta el punto de no poder abastecer tantos pedidos los carros dedicados al reparto domiciliario.  
 Hemos recibido la visita, que agradecemos mucho, del festivo y contundente colega *La Lectura Popular*, de Orihuela.  
 Hemos tenido el gusto de observar

el fervor religioso que predomina en Moral de Calatrava.  
 Parece que el pueblo se halla en Mision perpétua; el sábado último, despues de la novena á la Virgen de la Sierra, asistimos á las nueve de la noche, al Santo Rosario, con letania y otros cánticos acompañados del órgano: sin bajarse del pulpito el Sr. Curador Eduardo Sanchez Aranda, dirigió fervorosa plática que fué oída con espíritu de recogimiento. Pocas horas despues se verificó el Rosario de la Aurora, guiado tambien por el señor Cura; inmediatamente dijo la Misa de Alba, en la que tambien hizo otra plática, con motivo de anunciar la vigilia y fiesta de la Asuncion de Nuestra Señora.  
 Esta actividad y celo se comprende perfectamente diciéndo que el señor Sanchez Aranda acompañó diferentes veces al P. Tarin en sus apostólicas excursiones por varios pueblos de la Mancha.  
 Damos nuestra enhorabuena al pueblo del Moral y al dignísimo sacerdote que hoy le conduce por el camino de la salvacion.  
 El domingo último, 12 del corriente, se verificaron en la Parroquia de esta villa, los ejercicios de la cofradía de la Sacramental.  
 En las próximas elecciones provinciales presenta su candidatura católica por el distrito de Andújar-Baeza, el Sr. Conde del Prado.  
 Recordamos á los señores suscritores del exterior que aun no han abonado la suscripcion del trimestre primero que está concluye en fin del corriente y el pago debe ser anticipado.

HORRIBLE CICLON

Con profunda tristeza leemos la tremenda desgracia de que han sido víctimas varios pueblos de esta provincia, entre ellos Villafranca de los Caballeros, Madrideros y aún mas horriblemente el importante y laborioso pueblo de Herencia.  
 A seis millones de reales se calcula que ascenderán las pérdidas sufridas en esta última poblacion.  
 Basta decir que el rio Amarguillo se desbordó entre Villafranca y Herencia, al derretirse la gran cantidad de enormes piedras del tamaño de naranjas, y aun mayores, que por espacio de tres cuartos de hora descargó la horrorosa tromba.  
 Los médicos se multiplicaban sin poder asistir á tiempo á los numerosos labriegos y pastores que acudían heridos.  
 Las mieses, las techumbres de los edificios, los carros cargados, todo era violentamente barrido.  
 Las piedras hacian los efectos de balas de cañon, causando en los objetos metálicos agujeros de ocho y diez centímetros de diámetro.  
 La enormidad de la catástrofe inspira honda compasion y exige que el Gobierno la atienda como pide su triste importancia.  
 Valdepeñas  
 Casto Perez, impresor  
 Plaza Valbuena.

Acudían a él tambien muchas personas Religiosas y otras de diversos estados á tratar con él cosas particulares desta virtud. Y era cosa muy notable ver la satisfaccion con que se apartaban de su presencia glorificando á nuestro Señor por haberle dado tanta luz y discrecion en estas materias, dando consejos y enseñando caminos de grande seguridad, y avisando de los peligros que en ellos puede haber.  
 Y es familiar consejo y doctrina suya, que nos lleguemos á la oracion más para oír que para hablar; y más para ejercitar los afectos de la voluntad que la especulacion del entendimiento: antes me dijo él una vez que lo ataba como á loco para que no fuese parlero en la oracion. Por donde en una carta que escribe á un Sacerdote le declara esto por una comparacion diciendo que una cosa es hablar con el Rey, y otra estar con acatamiento y reverencia en presencia de él. Y así decía que una cosa es hablar con Dios, y otra estar con este acatamiento y reverencia y una voluntad amorosa y temerosa delante dél: que es un modo fácil y devoto, y aparejado para recibir particulares favores de nuestro Señor, poniéndose el hombre como aquel hidrópico del Evangelio delante de nuestro Salvador, esperando humildemente el beneficio de su salud.

S. II.

DE LA MODESTIA EN SU CONVERSACION

Como nunca un vicio anda solo, así no hay virtud que no traiga consigo otra virtud. Y así, de la oracion tan continua deste Padre procedía la mesura y composicion de su hombre exterior, y el modo de tratar de su persona. Por que no se podía hallar relij mas concertado y que más á punto diese sus horas, que lo era su vida. Antes me parece que habia llegado en esto á tener una

participacion de la inmutabilidad de los bienaventurados.  
 Porque entre tanta variedad de negocios y de personas con quien trataba, nunca mudaba aquel semblante y serenidad de su rostro: la cual manifestamente procedía del recogimiento y composicion del hombre interior que redundaba en el exterior...  
 Acaesció estar una vez diez ó doce días en el Colegio de los Padres de la Compañía de Jesus en Montilla, y nunca en todo este tiempo perdió esta su acostumbrada mesura y serenidad, imitando equella modestia que el Santo Job muestra que tenia cuando dice que la luz de su rostro no caía en tierra (*Job. XXXI, 24*), queriendo significar que nunca perdía la gravedad y mesura de su persona por cosas que acaesciesen. Y como esto notase uno de los Padres de aquel Colegio, pensó que esta mesura y gravedad conservaría allí por derles buen ejemplo, y así lo dijo á uno de sus familiares discípulos. Mas él le desengañó diciéndole que esto era perpétuo en aquel Padre en todo tiempo y lugar; de modo que aún andando por casas, y (lo que más es) estando enfermo en cama, siempre conservaba esta misma serenidad; tan grande era el hábito que desto tenia adquirido....  
 Acaesció tambien estando en Córdoba entrar con un Padre amigo suyo en un jardin muy hermoso donde habia muchas cosas que mirar; mas como él no mudase el semblante y sosiego que solia tener, dijole el Padre que con él iba: Mire V. R. esto, y mire lo otro. Al cual el respondió con su acostumbrada mansedumbre: No hace eso á mi caso.  
 Esto dijo porque cuando quería levantar el corazón á Dios, no se ayudaba de esta consideracion de las criaturas, teniendo el misterio de Cristo por más excelente motivo para esto....  
 Y no ménos guardaba él esta modestia en sus

## TARTANA

de buena construccion, montada en especiales muelles y en buen uso, se vende muy económicamente.

En esta imprenta darán informes.

## Panaderos!

DEPÓSITO DE HARINAS

DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON

MOTOR DE AGUA.

Calle de Gijón número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos.

Especialidad en la clase de primera.

## Obras en venta

de Legislacion y Administrativas

Reglamento del impuesto del 1 por 100.

Id. de Alcoholes.

Id. de Vinos.

Id. de Contribucion sobre fincas.

Manual de Informaciones posesorias.

Id. de Pesas y Medidas.

Id. de Multas.

d. de Prestacion personal.

Id. de Cédulas personales.

Id. de Inquilinato arrendamiento y desahucio

Id. de Contribucion industrial.

Ley de njuiciamiento civil.

Id. de aguas.

Id. de caza, pesca, uso de armas y acota-

miento.

Id. del sufragio.

Id. del timbre.

Impuesto de Derechos Reales.

Recopilacion de Aranceles.

Código Civil.

Id. de comercio.—Id. Penal.

Zonas fiscales.

Descuento sobre sueldos.

El Libro Maestro—Diccionario práctico y de

administracion, indispensable en Ayunta-

mientos y Juzgados.

Imprenta de Casto Perez, Plaza de

Valbuena.

## MUELAS DE VENTA

sin domar y domadas, de condiciones excelentes, á precios baratos, en

## MONTANCHUELOS

propiedad de Don José de Zuloaga.

Tambien se vende á precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.

Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

## LA ELEGANCIA

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

## LUCAS CRESPO

se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuacion enumeramos:

Carne de cordero á . . . . .	1.30 peseta el kilo
Idem de macho á . . . . .	1.30 id. id.
Tocino salado á . . . . .	1.80 id. id.
Salchichon de Vich á . . . . .	6.55 id. id.
Id. id. extra superior á . . . . .	7.30 id. id.

Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan.—Mortadela.—Queso de bola y de nata.—Manteca de vaca.—Variantes y Papinillos en vinagre.—Escobeches.

Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario. Lomo embutido. Jamon del pais, gallego y avilés y otros artículos que seria prolijo enumerar.

Gran rebaja en jamones espaldas y huesos enteros.

Garbanzos y conservas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

## MANUEL ORDOÑEZ

maestro organero y afinador de pianos de mesa y verticales, pasará á Valdepeñas en el corriente mes de Agosto, con el propósito de hacer afinaciones á los pianos que por conducto del maestro organista y pianista Sr. Pinilla tuvo el honor de afinar en Setiembre y Octubre últimos.

Choricería y Salchichería de Candelario

## GARCIA Y CAMPO

Especialidad en jamones del pais, asturianos y gallegos. Embutidos de Candelario y del pais. Salchichon de Vich y morcillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior. Todos los géneros á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

Taller de Encuadernacion de MANUEL RODRIGUEZ, calle de la Carcel, núm. 7, bajo, Valdepeñas

## LAS TRES CIRCUNSTANCIAS

Papel de fumar, negro, ceniza blanca ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

palabras que en lo demás. Porque palabra de donaire nunca se vio en su boca. Y así entendia el aquello del Apóstol que dice: *Scurrilias que ad rem non pertinent.* (Ephes. V., 4.); la cual palabra gustaba él diciendo que palabras de chocarrería no pertenecian á la gravedad del instituto de la vida cristiana.

Su risa tambien era tal que (como escribe San Bernardo) más necesidad tenía de espuelas que de freno.

De lo dicho puedo yo ser buen testigo; porque si no le conociera más que por algunas visitas, pudiera engañarme con lo que de presente veía; mas como la comunicacion fue por muchos dias, como al principio dije, usando de una misma casa y mesa, no pude dejar de maravillarme, viendo que en todo tiempo nunca vi en él en una hora más que en otra. . . . Lo cual no pudiera perpétuamente conservarse, sino fuera por el recogimiento y union interior que tenía siempre con Dios, con lo cual procuraba tener siempre el horno de su corazon caliente, para que al tiempo del recogimiento no fuese menester mucha leña de consideraciones para meterlo en calor.

Pues esta mesura y composicion del hombre exterior hacia que todos los que con él trataban le tuviesen una singular reverencia y respeto. Y no solo estos, sino todos los señores y Prelados con quien trataba le tenían un gran respeto; porque su rostro era un como sobrescripto que declaraba lo que en el hombre interior estaba secreto. Por lo cual algunos decian: Este hombre con solo verlo nos edifica.

S. III.

DE LA VIRTUD DE LA POBREZA

Cuan anexa sea la virtud de la pobreza á los predicadores evangélicos claramente lo mostró el

Padre así en sus sermones como en sus cartas muy encarecidamente.

Y lo que él encomendaba á otros mucho más lo tomaba para sí; y así, tratando yo con él familiarmente esta materia, me vino á decir que en el mismo tiempo que predicaba, cercado de tantos negocios, tenia cada día dos horas de oracion por la mañana y otras dos por la noche. Mas esto pagábalo el sueño; porque se acostaba á las once y despertaba á las tres de la madrugada, y así tenia tiempo para esto. Más despues que por las muchas enfermedades (que luego contaremos) no continuaba tanto el oficio de predicador, el tiempo que quitaba á la predicacion acrescentaba á la oracion; porque en esta disposicion tenia esta orden; que toda la mañana hasta las dos de la tarde gustaba con Dios y en la Misa, cuando la podia decir; y en este tiempo no admitia negocio alguno por importante que fuese, mas desde las dos hasta las seis daba audiencia á los que á él venian. Y desde esta hora hasta las diez se recogia y trataba con Dios los negocios de su ánima y de las ajenas; y así eran sus vigiliias muy continuas. llenas de dolores y gemidos por los pecados del mundo. Y decia muchas veces, y aún lloraba viendo cuan pocas viudas habia en Naim que llorasen los hijos nuestros; esto es, cuan pocos Sacerdotes que gimiesen por tantas ánimas muertas en pecado.

Y en estas vigiliias entraban las del jueves y viernes. Porque decia él que quien se acostaba y podia acabar con él de dormir toda la noche del jueves, habiendo sido preso en este día nuestro Salvador, y pasado tal noche y el viernes estando muerto, que no correspondia á la obligacion de la grandeza deste beneficio: exhortaba tambien á la meditacion desta sagrada pasion; de la cual trató divinamente en el sobredicho libro de Audifilia, escribiendo allí cosas de grande ternura y devocion, y declarando los grandes y inestimables frutos que desta santa meditacion se cogen.